





### 平成19年度 教育問題懇談会

## 教育問題懇談会



県PTA連では、教育を取り巻く問題について県教委と共通理解を図るため、毎年1回教育問題懇談会を実施している。

今年度は平成19年11月20日、大分県教育会館において開催され、県教委からは、富松哲博教育審議監をはじめ関係各課より課長他14名、県PTA連からは藤田会長他副会長、理事、事務局員24名が参加し熱心な質疑応答が行われた。(各都市PTA連より出された要望事項は32項目にわたるが、紙面の都合で以下一部抜粋とした)

#### ◎高校改革、後期再編整備計画について〈高校改革推進室〉

高校改革の中には、柱が3つある。その内の一つが再編です。再編については県全体というよりは、地域ごとの課題とすることがそれぞれ地域によって異なる。だから地域の懇談会を軸として置く。そこで十分にPTAをはじめ、関係者の方々から地域の再編についてどのように考えるのかということについての意見の説明会、小中高の全ての教職員を対象にした意見募集、中高生徒を対象に意見募集、それらの様々な意見を、総合的に勘案しながら、最終的にこの地域については、どの様な再編が一番適切なものかということについて、皆さん方と十分な議論をしながら、意見を尊重しながら進めていきたい。

#### ◎複式学級の全面解消について〈義務教育課〉

平成5年度以降、県単独措置により、国による標準を大幅に緩和した複式学級編制基準を設けており、中学校における複式学級の完全解消など、全国トップレベルの水準になっている。

本年度からへき地であり、2複式学級編制になっている小学校に、学習の補助教員を配置した。

#### ◎教育相談体制の整備・充実について〈生徒指導推進室〉

スクールカウンセラーの配置は昨年度公立中学校115校であったが、本年度、4月より公立中学校141校に全校配置ができた。

勤務条件については、国が提示しているの厳しい状況ではあるが、今後とも充実に向けていきたい。

小学校はスクールカウンセラーは配置していないが、子どもと親の教育相談員という形で16校、本年度配置した。

教育支援センター、適応指導教室については、今年度より由布市と竹田市に設置され、今ところ大分県で13市町と県教育センターにおいて、不登校児童生徒や保護者に対して、相談活動や体験活動、訪問指導等のきめ細かな支援を行う体制づくりを進めている。

各教育事務所に配置しているため、不登校対策相談室で、地域に密着した相談活動を行うとともに、県教育センター教育相談部においても相談活動を行っている。

#### ◎教職員評価システムの成果や課題について〈義務教育課〉

平成18年度から実施している教職員評価システムの成果としては、職務に対する責任感が増すなど、教職員の意識改革が図られたこと、管理職と一般教職員との信頼関係が深まったことなどである。

評価システムが機能するためには、評価者の評価能力の向上が不可欠であり、客観性、公平性、納得性の高いシステムにするため、評価者研修の充実、教職員の能力開発や資質能力の向上と学校組織の活性化を図るため、今後一層努力していきたい。

#### ◎情報モラルの指導について〈義務教育課〉

情報教育の推進にあたり、児童・生徒への情報モラルに関する指導は、極めて重要である認識している。そのため、教育委員会では、児童・生徒に対する啓発リーフレット、あるいは各学校が指導に活用できる各種教材などを配布、紹介するだけでなく、教職員の指導力を高める研修も実施している。

インターネットや携帯電話によるトラブル等の相談窓口として、各学校や市町村教育委員会が初輪のごとき、県教育委員会のホームページや、各教育事務所に設置しているいじめ不登校対策相談室、あるいは県の教育センターを十分に活用していきたい。

#### ◎学校図書館の充実や図書館教育の振興について〈義務教育課〉

平成9年学校図書館法の改正により、平成15年4月から、12学級以上の規模を持つ全ての学校に司書教諭を配置している。その拡充に向けては国の策定する次期教職員配置改善計画に司書教諭が定数配置されるよう引き続き要望していく。

学校図書館の蔵書数等の充実については、毎年、文部科学省が実施する学校図書館図書標準の達成率等の実態調査をもとに、新学校図書館整備5ヶ年計画が生かされるよう各市町村教育委員会に指導をしている。

#### ◎AED設置について〈体育保健課〉

高校は設置されているが、小中学校に於いては一部の市町村を除いて、未設置の状況である。県教育委員会も市町村教育委員会へ設置するよう指導していく。

#### ◎学校施設の耐震検査、改修等の早期推進について〈学校施設課〉

学校が学習の場と同時に、生活の場である。また、災害時には、避難場所としての役割があるので、学校施設の耐震化については特に重要であると考えている。耐震診断の実施については、今年度で全ての小中学校で診断を終了することとなっている。

耐震補強が必要な学校については、国からの補助を活用しながら、早期且つ計画的に補強や改築など、耐震化の取り組みがなされるよう市町村教育委員会を指導していく。

## 平成18・19年度 大分県PTA連合会

# 知恵と工夫で

## 地域は

◆公開活動◆

学年	活動内容
1年	押し花のしおりを作ろう
2年	お話に出てくるお面を作ろう
3年	絵本を作ろう
4年	自分史を作るために、職業を知ろう
5年	パズル・ジグザグを発売しよう
6年	親子コミュニケーションを築きよう

「地域に親しむ 地域で楽しむ」を研究主題に、大分市立春日町小学校PTA(児童数594名、会員数494名)が公開発表を行った。

内部の構造を知ることや写真の上手に撮るポイントなどを学び、児童は「カメラの内部の仕組みが分かり面白かった。これからは光を上手に取り入れるように写真を撮ってみたい」と感想を話した。

6年生は、加古里子の「どろぼうがっこう」の世界をミニジグザグで表現。舞台道具を手作りして、進んで工夫ができるようになったと述べた。

アトラクションでは伝統的に引き継がれている6年生による管鼓管隊、続いてフアンパレード(6年生の希望者による演奏が場内拍手が響き、共に惜しみなない拍手が送られた。



3年生による絵本の表紙作り

「地域に親しむ 地域で楽しむ」を研究主題に、大分市立春日町小学校PTA(児童数594名、会員数494名)が公開発表を行った。

内部の構造を知ることや写真の上手に撮るポイントなどを学び、児童は「カメラの内部の仕組みが分かり面白かった。これからは光を上手に取り入れるように写真を撮ってみたい」と感想を話した。

6年生は、加古里子の「どろぼうがっこう」の世界をミニジグザグで表現。舞台道具を手作りして、進んで工夫ができるようになったと述べた。

アトラクションでは伝統的に引き継がれている6年生による管鼓管隊、続いてフアンパレード(6年生の希望者による演奏が場内拍手が響き、共に惜しみなない拍手が送られた。

## 「協働」の輪から生まれる笑顔

1月19日

大分市立春日町小学校PTA

### 実りある 実践活動

全体会では、「豊かな人材と公共施設、交通の便が良いなどの地域の特徴を生かしながら、地域保護者との協働」が、親子レクらの時間を利用して作った。地域で演出の指導を受ける方を迎え、発声やダンスの練習を重ねてきた。

児童からは「ダンスや発声に苦労したけど、楽しかった。やり甲斐があった」と感想が聞かれ、指導に携わった植田さんには「練習を重ねるうちに子どもたちの気持ちに余裕ができてきて、進んで工夫ができるようになった」と述べた。

アトラクションでは伝統的に引き継がれている6年生による管鼓管隊、続いてフアンパレード(6年生の希望者による演奏が場内拍手が響き、共に惜しみなない拍手が送られた。



6年生の演奏にあふれる場内

須藤主事は「大分市中心部の中、地域活動部は子どもたちの作成した、安全マップの学校、PTA活動がどう地域とつながればよいのかをテーマに、とても素晴らしい実践を行った」と感懐したと

## 愛の絆

PTAが果たす役割の中を愛せない親や、愛してもで、一番大切それを表現できない親もいる。それは「絆作ると聞きまして、そういう子どもも親もかわいそうで、りだど感じようになりまして、PTAももちろんこれは難しい問題で、PTAは当然家庭内問題に入り込むことができませんが、他の保護者、先生たち、そしてすべての児童そしてすべての児童と強い絆で結ばれるように、そしてすべての親は自分の子どもを愛する喜びを味わえるように、一人残らず愛の絆で結ばれることを目指すPTAであってほしいです。

日田市連合育友会 会長 ワトソン ロバート



# 第31回大分県PTA 広報紙コンクール

皆さんのご応募を  
お待ちしております

締切 平成20年 3月24日(月)  
 審査日 平成20年 4月 2日(水)  
 表彰式 平成20年 4月16日(水)

対象 県下の小・中・養護学  
 校PTAで年3回以上  
 定期発行した広報紙(号  
 外を除く)  
 (平成19年4月から  
 平成20年3月発行分)

審査対象は小学校と中学校の  
 2部門とする。

「第31回大分県PTA広報紙コンク  
ール出品について」のお願いは各  
学校PTAにお送りしています。



日P大会での表彰式

## 1 村

ネットワーク  
16

## 報



(16は県下郡市等PTA連合会の数)

# 「悩みや関心事を記事に」が評価 全国小・中学校PTA広報紙コンクール 佐伯小・鶴谷中が入賞

佐伯市PTA連合会

## 佐伯小学校 育友会

広報部では育友会の事業や  
すいようにレイアウトやイラ  
ストに工夫を凝らし、読み飽  
きないようにタイトルなども  
各地区での活動を「報紙城山」  
を通じて会員に報告し、また  
共通の悩みや関心事のあるこ  
とを過年の特集記事として掲載  
しています。

## 鶴谷中学校 育友会

している点は次の通りです。  
①育友会PTAの活動方針  
に沿った内容を中心とし、保  
護者により良く理解してもら  
える表現を考える。  
②自分たちの今感じている疑  
問や知りたい事を年間のシリ  
ースとして取り上げ、皆で情  
報を共有できるようにする。  
この2つをしっかりと決めて  
から担当チームを作り、各々  
の作業に取り組んでいます。

## 部員の努力が 伝統に

1チしています。また読み  
度には全国で日本教育新聞社  
長賞をいただくことができま  
した。  
また、今年度より学区内  
の全家庭に配布しています。  
これは地域全体で子どもたち  
を育てていければと思います。  
さらに昨今、問題となっている  
登下校時の防犯のことなどを  
までの広報部員の努力の甲斐  
があり近年の県内の広報紙コ  
ンクールでの入賞、また今年  
トを行い会員の興味をリカ

## PTAならではの 広報紙を

PTA新聞の役割を考えた  
くのですが、その時に注意  
年間の大きな計画を立て  
年度始めの編集会議で、1  
気を進められています。  
編集会議や作業も楽しい雰囲  
から担当チームを作り、各々  
の作業に取り組んでいます。  
この2つをしっかりと決めて  
から担当チームを作り、各々  
の作業に取り組んでいます。

## PTAならではの 広報紙を

PTA新聞の役割を考えた  
くのですが、その時に注意  
年間の大きな計画を立て  
年度始めの編集会議で、1  
気を進められています。  
編集会議や作業も楽しい雰囲  
から担当チームを作り、各々  
の作業に取り組んでいます。  
この2つをしっかりと決めて  
から担当チームを作り、各々  
の作業に取り組んでいます。



熱心に取り組む編集作業

三井住友海上

あなたのすべてを守りたい。

自動車保険  
海外旅行保険  
火災保険  
積立保険  
三井住友海上

保険のことなら  
三井住友海上代理店まで。

子どもの『夢』放送中!!

TOS 毎週日曜日 朝7:45より

「こども応援テレビ」  
大分県に住む子ども  
たちの夢を全力で応援  
しサポートするテレビ  
番組です。  
の夢、見てね。わたくし

3月1日より  
20年度の任意保険の募集が始まります。

《申込期間》 4/1加入：3月1日～3月31日  
 中途加入：4月1日～4月28日  
 《保険の種類》 自転車補償(1年間) 930円  
 育児補償(1年間) 4,900円

4月より新しい補償制度となり、補償内容も充実を図っています。  
 せひこの機会にご加入ください。19年度までの共有制度は終了しますが、  
 保険請求については今ままでお取り下りまでご連絡ください。

取扱代理店  
大分県PTA連合会事務局 0120-112-357  
 097-556-9055

反折期  
どう扱したらいいの?

みんなが  
がんばる  
がけがえる  
コーナー

言葉に気持ちを添えて

6年生の男の子の母親で  
日常的になれば、言葉が飛び  
交うばかりで気持ちがうまく  
とですが、最近、私の指示的  
な言葉に敏感に反応し、キレ  
た状況の中で、言い争いにな  
ることも多いです。私の短気  
ことでしょ。それは微笑  
な面が似ているのかもしれない  
みかけた、うなずいたり、  
なつてしま、子どもの気持ち  
を伝えたい一方の気持ちにな  
っているのではないかと思っ  
ているのですが...

A 私たちが相手にメッセー  
ジを伝える場合、そのほとん  
どが(93%という説もあり)  
言葉そのものより、立ち振舞  
いや表情、声の大きさや速さ  
りませんか。

みんな考えてみるコーナー  
長 岩尾 淳一

日中友好少年少女の聲

他日本PTA全国協議会主催  
花をみつけたと話す中1の娘  
を連れて来ても画面はか  
りでなく自然に目を向けてね。  
▼物は言いたいよう。心に  
は持ちよう。どうに  
でもなる。だから難しい。  
▼編集に携わり早1年。諸先  
輩方に教えられ学んだことは  
数知れず。敬意を込めて伝  
えたい、感謝の気持ち。

●参加者  
佐伯市立鶴見中学校  
那須聖美さん(2年生)  
磯川舞さん(2年生)

●日程  
平成20年3月26日(火)  
3月31日(月)泊6日

●訪問先 中国・北京

情報交換で  
つながる都市

本年度の部会は、現状報  
告や問題点等いろいろな内  
容での情報交換を行いました

今年度は九州プロダク  
ター研究会が各都市P連  
を代表して集まっています  
う、大きな行事を控えての  
始まりとなりました。  
母親部として九P大会に  
どう関わっていくか等不安  
な点もあつたと思います。  
良かっと思つています。  
性や役割を考えながら、そ  
れぞれの都市P連で子ども  
たちのために有意義な活動  
ができる事を願っています。

祐子  
神尾 親部 長

理解し合う事の大切さ

母親部会

大分県PTA連合会のホームページ誕生

平成19年12月11日(火)に、県P専門部会  
(IT活用検討部会)が、ホームページを立  
ち上げました。  
ぜひご覧ください。

※県Pホームページアドレス  
http://www.oita-pta.com/

【お詫言と訂正】  
 年12月12日発行1面の大会  
 スローガン、九州は一つの文  
 字の地盤様に使った九州の地  
 図の中に沖繩県が入っていま  
 せんでした。お詫言致します。

編集後記

取材→資料整理→原稿→推  
散を繰り返した6年間。今回  
の1面、読みやすく仕上げた  
かな。春、子どもと共に卒業  
の記事は遠慮簡明な文章で書  
きたい。思いは美しい日本語  
の言葉で話したい。  
▼鉄が打ては打つほど強くな  
るように、文章も助言を受け  
書き直すことに引き締まっ  
ていくことを強く感じました。  
▼通学路できれいに咲く梅の  
花をみつけたと話す中1の娘  
を連れて来ても画面はか  
りでなく自然に目を向けてね。  
▼物は言いたいよう。心に  
は持ちよう。どうに  
でもなる。だから難しい。  
▼編集に携わり早1年。諸先  
輩方に教えられ学んだことは  
数知れず。敬意を込めて伝  
えたい、感謝の気持ち。